



# ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

## balance commerciale

Question écrite n° 30816

### Texte de la question

M. Frédéric Lefebvre attire l'attention de Mme la ministre du commerce extérieur sur l'évolution des échanges commerciaux entre la France et le Canada depuis l'année 2000 jusqu'à aujourd'hui. Il souhaiterait connaître, pour cette période, l'évolution de ces échanges et les principaux secteurs concernés par les exportations et les importations entre nos deux pays afin d'en apprécier l'évolution.

### Texte de la réponse

Les échanges commerciaux entre la France et le Canada ont progressé de 38,8 % sur la période 2000-2012, pour atteindre 6,4 milliards d'euros en 2012 (contre 4,6 milliards d'euros en 2000). La croissance spectaculaire des importations de la France, (de 2 à 3,5 milliards d'euros soit + 71,5 %) essentiellement due aux matières premières et hydrocarbures, contribue au dynamisme du commerce bilatéral, alors que les exportations ont progressé de façon plus modérée (de 2,6 à 2,9 milliards d'euros soit + 13 %) sur la période. Ces évolutions contrastées ont induit un creusement du déficit commercial de la France vis-à-vis du Canada, qui s'élève à 574 millions d'euros en 2012, alors que la balance commerciale était positive à 541 millions d'euros en 2000. Très excédentaire entre 2002 et 2006, la balance commerciale bilatérale commence à baisser en 2007 et devient déficitaire en 2011 et 2012 à - 574 millions d'euros, suite à une faible croissance des exportations (+ 1,4 %) et à une très forte hausse des importations (+ 14,9 %) entre 2011 et 2012. Les exportations françaises ont été globalement en hausse sur la période 2000-2012, avec une évolution différenciée selon les secteurs. L'échange bilatéral resta marqué par quatre grandes filières industrielles qui compte pour plus de 50 % des échanges bilatéraux : l'aéronautique et le spatial, les produits agroalimentaires, les industries de la pharmacie, les produits d'hydrocarbures et de minerais. Avec 22 % des exportations françaises au Canada en 2012, les équipements mécaniques et le matériel électrique, électronique et informatique restent le 1er secteur à l'export (631 millions d'euros), leur part ayant chuté légèrement sur la période 200-2012 (- 4 %) et a été largement compensée par l'augmentation des exportations de produits agroalimentaires (+ 67 %), et des produits pharmaceutiques (+ 305,3 %) qui restent nos 2e et 3e secteurs à l'export. L'import de produits énergétiques en provenance du Canada a connu une croissance exponentielle : l'accroissement le plus marqué concerne les produits pétroliers raffinés (1,9 % en 2000 contre 13,8 % en 2012), les minerais métalliques et uranifères (7,6 % en 2000 contre 15 % en 2012) et les produits pharmaceutiques (1,2 % en 2000 contre 11,2 % en 2012) Cette hausse vient compenser la baisse des importations de biens d'équipement (17,2 % en 2012 contre 26,3 % en 2000) au profit du matériel de transport (+ 20,9 % de croissance sur la période), et notamment au profit de la filière aéronautique et spatiale. Les échanges franco-canadiens sont concentrés sur le Québec (48 %) et l'Ontario (31 %), suivis de loin par la Colombie Britannique (4,5 %), Terre-Neuve (4,5 %) et l'Alberta (4,2 %). Quatre régions françaises concentrent les échanges franco-canadiens : Ile de France, Rhône-Alpes, Provence-Alpes Côte d'Azur et Haute Normandie.

### Données clés

**Auteur :** [M. Frédéric Lefebvre](#)

**Circonscription** : Français établis hors de France (1<sup>re</sup> circonscription) - Les Républicains

**Type de question** : Question écrite

**Numéro de la question** : 30816

**Rubrique** : Commerce extérieur

**Ministère interrogé** : Commerce extérieur

**Ministère attributaire** : Commerce extérieur

Date(s) clé(e)s

**Question publiée au JO le** : [2 juillet 2013](#), page 6798

**Réponse publiée au JO le** : [15 octobre 2013](#), page 10784